

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . 5 cts.
Id. atrasado 10 »

Artículos de Pastelería, Repostería y Panadería

La antigua casa *Cas Donat*, (Concepción 46), participa a sus numerosos parroquianos y al público en general que el domingo 8 quedará definitivamente abierta la SU BURSAL de esta casa que para mayor comodidad de sus clientes y atendiendo a repetidas indicaciones de los mismos se ha instalado en la calle de la Unión, número 37.

El nombre de la Central es la principal garantía que podemos ofrecer al público que siempre ha sabido hacer justicia a nuestros géneros.

No confundirse, Unión 37

UNION COMERCIAL

Viaje directo a Barcelona

Saldrá el próximo jueves 12 de Septiembre a las 6 de la tarde el vapor

Palma

Admite carga y pasaje a precios reducidos. Toma carga con destino a Málaga.

Se vende

Motor a gas de siete caballos de fuerza, en estado inmejorable. Informarán Centro de Anuncios y Librería de Luis Fabregas, Brossa, 22.

Academia preparatoria

para las facultades de MEDICINA, FARMACIA, CIENCIAS y DERECHO, bajo la dirección de don Jaime Domenech.

COLMADO "LA PROVIDENCIA"

VICENTE POMAR
ACEITE REFINADO 175 pesetas litro
Servicio a domicilio

LA ACTUALIDAD

Mac-Kinley

Otro jefe de Estado ha sido víctima de los anarquistas. Mac-Kinley, presidente de los poderosos Estados Unidos, ha caído herido en Buffalo por las balas de los discípulos de B. Koumine.

La figura del presidente en una época no muy lejana fué sobrada conocida por nosotros. Fué quien hizo sucumbir lo que restaba del poder colonial de España. En aquella época su figura fué popular y estuvo entregada a la chacota de la gente. Entonces todos oclaron a Mac-Kinley como causante de nuestras desgracias, cuando en realidad él llevó la menor parte, ayudándole grandemente nuestro atraso y nuestra pésima organización, principales factores del desastre.

Hey, la mente serena, el juicio claro y dos años de prueba habían cambiado el concepto formado: deseábamos para nosotros un jefe de su talla; más aun: viendo cuanta incapacidad y cuanta ignorancia preside nuestros destinos, envidiábamos a los norteamericanos su jefe.

Mac-Kinley empezó a hacerse célebre con su bill, en alto grado protectionista. El pueblo americano notaba en él cierto parecido con Napoleón I y decía que «Mac-Kinley era el hombre elegido por la Providencia para el triunfo del desenvolvimiento industrial y comercial del país.»

En 1896 presentó su candidatura para presidente de la república, mostrándose partidario en su programa, de la independencia de Cuba, del bimetallismo y del protectionismo.

Es célebre la lucha electoral entre Mac-Kinley y Bryant en la que el primero obtuvo 1 466 000 de compromisarios cuando el segundo obtuvo solamente 437 000.

En 4 de Marzo de 1897 Mac-Kinley tomó posesión de la presidencia, pronunciando un discurso cuyas principales declaraciones son: «Seguiremos, en cuanto se relacione con el exterior, una política firme, digna, imparcial y justa, atendiendo siempre al mantenimiento de nuestro honor nacional y a la defensa de los derechos de los ciudadanos americanos en todas partes. Nuestra diplomacia no pedirá nada más, ni aceptaremos nada menos, que lo que nos es debido. No queremos la guerra de conquista, y resistiremos a toda tentación de aumento territorial. Nunca emprenderán los Estados Unidos una guerra hasta ago-

ter todos los medios que puedan emplearse para la paz: ésta es, en la mayoría de los casos, preferible a la guerra». No obstante estas declaraciones, los Estados Unidos se apoderaron dentro de poco, de Cuba, Puerto Rico y Filipinas y se anexionaban el Archipiélago de Hawái. Después inició y ha desarrollado la política imperialista, muy combatida actualmente.

En la Exposición Pan-Americana de Buffalo donde ha sido herido, pronunció el jueves último un discurso en el cual dijo que el desarrollo industrial y comercial de los Estados Unidos ha tomado tal extensión, que se hacen necesarios nuevos mercados y que para ello es preciso que cese la política de exclusivismo y que se adopte una política de reciprocidad. Hay que crear, añadió, una poderosa marina mercante y procurar la construcción cuanto antes del canal de Panamá.

Mac-Kinley ha sido aun más afortunado que M. Carnot y que el R y H. Humberto: las heridas que al principio se creyeron mortales, afortunadamente no revisten tal carácter, a pesar de ser sumamente graves.

Los dos rivales

(Cuento)

En un soberbio castillo, situado entre gigantescos árboles, vivía la familia Reugier, compuesta del padre, de la madre y de su encantadora hija Elena, que era un dechado de belleza, de elegancia y de modestia.

Sólo el mirarla me hacía amar la vida y tener esperanza en el porvenir. Y no esperaba yo para declararme más que que un ascense en mi carrera; temeroso, sin embargo, de que alguien se me adelantara, cuando días atrás encontré en París a mi antiguo amigo Hipólito.

Me dijo que venía del campo, donde había pasado algunos días al lado de una familia muy distinguida que le había invitado a pasar con ella una temporada.

—Me refiero—añadió—a una familia a quien tú conoces, los señores de Reugier.

—Sí, sí...

—¿Y qué te parece Elena? Es una criatura admirable. Efigúrate si me ha gustado, que he estado a punto...

—¿A punto de qué?

—De pedirle en matrimonio.

—¿De veras?

—Sí, pero por ahora he desistido de mi propósito. Soy demasiado joven para casarme. Mas tarde no digo que no.

—Has obrado muy cuerdamente.

—Ve a verme a casa y charlaremos un rato.

—Uno de estos días iré a visitarte.

Al cabo de dos semanas cumplí mi promesa, más que por simpatía, por saber si mi amigo insistía en su resolución de no casarse.

Pero lejos de encontrarle alegre, como de costumbre le vi sepultado en una butaca, con el rostro pálido y enfermizo y con un humor de todos los diablos.

Las mesas estaban llenas de tarros con medicamentos y todo el cuarto apestaba a farmacia.

—¿Qué te pasa?—le pregunté.

—¡Una gata! ¡La maquina gata! ¡Me siento muy mal y creo que me va a resquebrajar el ataque! ¡Qué triste es esto a mi edad!... ¡Vaya una vida!... ¡Soy, sin una mujer que me acompañe y me cuida!... ¡Si al menos estuviese casado!

—¿No piensas ya en eso?

—¡Qué mal hice en desperdiciar la ocasión que se me presentó tiempo atrás! ¡Los padres de Elena me hubieran aceptado sin escrúpulos, y a estas horas tendría quien se interesase por mí.

—Eres un hombre honrado y debes felicitarte de no haber engañado a esa pobre muchacha.

—Eres un egoísta.
—No lo creas. Estoy en lo cierto y lo que digo es la pura verdad.

II
A los pocos días de mi entrevista con mi amigo, obtuve el ascense a que aspiraba, y al llegar el verano partí para el castillo de los Reugier, invitado por éstos desde hacía mucho tiempo.

¿Y a quién dirían ustedes que en contré allí? A Hipólito, un tanto aliviado de sus males merced a unas aguas que le habían recetado.

En cuanto le cogí aparte, le pregunté: —¿Con qué propósito has venido al castillo?

—Con el de hacer la corte a Elena, pues estoy resuelto a casarme con ella.

—¿Y has progresado mucho? —Aún no le he declarado mi atrevido pensamiento. Pero hazme el favor de no meterte en estas cosas, que nada te importan.

—Pues no podré darte gusto.

—¿Y si me incomodo?

—Nada me importa.

—Luego estás enamorado de esa mujer...

—Sí, no tengo inconveniente en declarar con toda lealtad.

—¿Me declaras la guerra?

—Si así la deseas, la acepto con gusto.

En aquel momento se acercó gente a nosotros y tuvimos que separarnos. —¡Perfectamente!—me dijo Hipólito al oírlo, ciego de ira—mañana reanudaremos nuestra conversación.

—Cuando quieras.

Y yo esperaba para el siguiente día una explicación decisiva, un duelo ó algo extraordinario, cuando las cosas se arreglaron a mi favor en una comida, en uno de esos grandes banquetes de provincias, abundantes y succulentos, muy superiores a fuerzas digestivas de Hipólito y al régimen facultativo a que estaba sujeto mi contricante.

A ver que mi antiguo amigo no comía y sólo bebía agua mineral, le pregunté:

—¿No tienes apetito, Hipólito?

—Veo que no come usted nada—le dijo Elena, que estaba sentada entre los dos.

—No haces más que beber agua, cosa que me sorprende, porque en otro tiempo eras muy aficionado al buen vino. ¿Estas mal?

—No—contestó Hipólito herido en lo vivo.

—¿Tiene usted muy mala cara—exclamó Elena.

—Pues estoy muy bien de salud.

—En este caso, como usted y beba como nosotros—añadió la joven.

Picado en su amor propio, no tuvo Hipólito mas remedio que ovidar las prescripciones de su médico y lanzarse a comer y a beber como en los tiempos en que gozaba de una salud a toda prueba.

Pero al día siguiente puso nuestro hombre en revolución toda la casa. Fué preciso ir en busca de un médico al pueblo inmediato, y madame de Reugier tuvo que apelar previamente a todos los remedios caseros que conocía.

Cuando llegó el doctor y vió al paciente, se encogió de hombros y exclamó ante los dueños de la casa: —¡Es una verdadera desgracia la de este joven! ¡La gata, a su edad, revela desde luego los excesos que habrá cometido!...

—Yo tengo en parte la culpa—dijo—puesto que le excité a que comiera y bebiera.

—Pues le hizo usted un flaco servicio—repuso el doctor.—Este caballero tiene que hacer vida de viejo, y, sobre todo, no ha de pensar en casarse.

De buena gana le hubiera dado un abrazo al médico que de tal modo favorecía mis proyectos y inquietaba a mi rival.

III
A los tres días partió Hipólito, medio restablecido y sumamente avergonzado, quedandome yo solo en el castillo en compañía de mis huéspedes.

Elena correspondió a mi pasión, pedí su mano, que me fué gustosamente otorgada por los señores de Reugier, y dentro de pocos días bendeciré nues-

tra unión el venerable párroco de la aldea inmediata al castillo.

H. FEYER

El viaje del Czar

París 4.—La Cámara de Comercio de Dunkerque está procediendo al decorado y arreglo del aposento donde se hospederá el Czar, del gabinete de la Czarina y del salón y despacho de M. Loubat.

La sala de fiestas de la Cámara de Comercio será destinada a la recepción a la que serán invitados todos los elementos importantes de la población.

El almuerzo se servirá en el salón de cristales.

La policía francesa se preocupa del hecho de haber desaparecido algunos conocidos anarquistas que residían en Dunkerque.

La policía rusa ha enviado un delegado a Dunkerque para ponerse de acuerdo con la policía francesa para ejercer la vigilancia durante la permanencia del Czar en Francia.

El Czar, después de su entrevista con el Emperador en Manich, se dirigirá a Kiel, donde se reunirá con la Czarina.

Es probable que el Emperador vuelva a Frensburg a su regreso de Francia.

El Czar witch llegará el sábado a Frensburg con M. D. Curtard y partirá el martes con el Czar para Dornitz.

El Czar ha dispuesto que el jefe de Estado mayor ruso le acompañe a la revista de Reims.

Tres submarinos irán a Dunkerque para que los vea evolucionar el Czar y los visite si quiere.

En Compiègne adelantan rápidamente las obras del palacio imperial.

La población está muy entusiasmada y levantará tribuna para presenciar el paso de la comitiva.

¿Andrée?

Londres 4.—Despachos de Nueva York dicen que dos excursionistas de regreso de una expedición al río Hudson relataron que los indios de dicho punto les habían manifestado que encontraron los cadáveres de dos blancos en la barquilla de un globo.

Por las señas que han dado de tales individuos se supone que uno de ellos era el capitán Andrée, que marchó hace tiempo en globo al Polo Norte.

Reljes notables

Desde que en llamado *Old Palace* de Londres fué colocado en 1283 el primer reloj de torre conocido en el mundo, la industria y la inventiva ha realizado maravillas, no solamente en relojes de grandes dimensiones, sino hasta en los más pequeños de bolsillo, con objeto de perfeccionar tan útil aparato.

Todo el mundo conoce la fama del reloj de Strasburgo, al cual sigue en importancia el de la ciudad de Rouen, construido por Johan de Felains, y terminado el año 1389.

Su caja mide seis pies y ocho pulgadas de altura, por cinco pulgadas de ancho, y su maquinaria es tan perfecta, que aún sirve para que por él se rijan todos los relojes de la ciudad. Suena a todas las horas, medias horas y cuartos con la mayor regularidad. En 1714 se fué añadida una péndola, pues hasta entonces sólo se movía merced a lo que los relojeros de la Edad Media denominaban un «foliot.»

Hasta ahora el reloj de Rouen se aprecia como el más exacto que se conoce. Como reloj extravagante, el más notable que existe, es el que posee un opulento príncipe indio.

Dicho reloj no tiene esfera, sino una campana de oro y pedrería, detrás de la cual hay amontonados calaveras y huesos, suficientes para formar doce pequeños esqueletos completos.

A la una en punto, un esqueleto se levanta en aquél montón, y movido por un potente e invisible mecanismo, coge una maza que está suspendida de la campana y con ella da un golpe.

Apenas verificado esto, la maza vuelve a su sitio y el esqueleto a su montón, en el cual sólo aparece como un puñado de huesos. Esta operación se

renueva a cada hora, con la particularidad de que aparecen tantos esqueletos como golpes hay que dar, siendo en extremo curioso ver aquellos pequeños autómatas ir uno tras otro a coger la maza y con ella dar el con-sabido golpe.

Hace algunos años se vendió en París un reloj de singular mérito. Esta verdadera obra de arte fué regalada por el rey Luis Felipe al príncipe de Galos, que más tarde se llamó Jorge IV. Figura dicho reloj la cabeza de una negra, en la cual hay incrustadas piedras preciosas que adornan la cabellera, y sobre la frente se ve un broche hecho también de piedras preciosas.

En cada oreja hay un pendiente riquísimo y de gran tamaño en forma de arco.

Apretando un botón invisible que tiene uno de los pendientes, los ojos de la negrita aparecen señalando, el uno las horas, y el otro los minutos, mientras que si se oprime el otro pendiente, una campana de dulcísimo timbre indica la hora.

En la grandiosa manufactura de relojes de Waltham, en los Estados Unidos, acaba de fabricarse un reloj notabilísimo. Este exhibe a cada hora doce grupos diferentes, en los que aparece una mujer y un hombre. A la una, se ve a una joven madre con su hijo recién nacido en los brazos. A las dos aparecen las mismas figuras, pero el niño más crecido. A las tres, la madre no ha cambiado, pero el niño está ya de pie y vestido con faldas cortas. Desde las ocho, el niño va creciendo progresivamente, y se le ve estudiando al lado de su madre.

A las nueve es ya un hombrecito, y una hora más tarde se le ve en plena edad juvenil, dando el postrer adiós cerca del lecho de su moribunda madre. A las once, su cabeza ha encanecido y, por último, a las doce se le ve decrépito y agobiado por los años en fervorosa plegaria.

Estas escenas se repiten, naturalmente, dos veces al día.

Una ascensión

temeraria

El 15 del pasado julio MM. Berson y Suring, célebres físicos berlineses, han llevado a efecto una ascensión en globo, sólo comparable con la tan famosa verificada por M. Glaisher.

Los dos expedicionarios no cesaron de subir hasta alcanzar una altura de 10 300 metros, desde cuyo punto comenzó el globo a descender, bajo la acción de un mecanismo automático, que en dicho momento abrió la válvula.

A esta precaución deben la vida Berson y Suring.

Al llegar a los 10.000 metros de altura, acometió a ambos un desvanecimiento, que duró tanto tiempo como empleó el globo en bajar a otras capas atmosféricas más densas, es decir, unos cuarenta a cuarenta y cinco minutos.

Los aparatos registradores marcan que a la máxima altura alcanzada, la temperatura del aire era de 43 grados bajo cero.

Berson y Suring no pudieron realizar parte de las experiencias y estudios que se proponían hacer; pero queda, si, satisfactoriamente probado, que el seno de nuestra atmósfera, a 10.000 metros de altura, la vida es imposible para cualquier ser organizado de los que pueblan la superficie terrestre.

El Fiscal del Supremo

Próxima la apertura de Tribunales, señalada, según costumbre, para el 15 de Septiembre, el fiscal del Supremo ha ultimado la Memoria que por prescripción de la ley presenta al ministro de Gracia y Justicia en el acto de dicha solemnidad.

El documento del señor Montilla es, según las referencias, un profundo y sólido estudio doctrinal.

Hé aquí la enumeración de las materias tratadas en dicha Memoria, cuyo índice es el siguiente:

Indicación preliminar:
Estadística.—Criminalidad.—Inspección sobre la administración de justicia.— Juzgados municipales.— Juzgados de instrucción.— Audiencias,



Quinto aniversario del fallecimiento
de
Doña Josefa Valentí y Forteza
Q. E. P. D.

Su esposo don Pedro Aguiló Cetra, sus hijos, hijo político y demás familia, participan á sus amigos y conocidos que el lunes 9 del corriente se celebrarán misas en sufragio de su alma desde las cinco y media á once en la capilla de Nuestra Señora de la Salud de la iglesia de San Miguel, y el martes en la capilla del Santo Cristo de la parroquia Iglesia de Santa Eulalia.

—Procedimiento penal. — Inspección de los sumarios.—Necesidad de que se consigne en la ley de Enjuiciamiento criminal que los autos de procesamiento son reformables durante todo el curso del sumario.

Jurado:
Juicio formado por los fiscales sobre el modo de funcionar el Jurado en el pasado año.—Examen comparativo de las sentencias pronunciadas por los Tribunales de derecho y los veredictos emitidos por el Jurado.—¿Es severo el Jurado de los delitos contra la propiedad?—Redacción de las preguntas del veredicto.—Observaciones de algunas reformas que pudieran introducirse en la ley.

Código penal:
Distinción entre el delito de hurto y el de estafas, definido por el número 5.º del art 548.—Conveniencia de la reforma del núm. 5.º del art. 531.—Penalidad para el uso de armas sin licencia.

Negocios civiles:
Intervención del Ministerio fiscal en el recurso de casación en materia civil.—Ejecución en España de las sentencias dictadas en materia civil por los Tribunales de Francia y Bélgica.

La práctica

de la ley de accidentes del trabajo

La subsecretaría del ministerio de la Gobernación publica en el *Diario oficial* correspondiente al día 4 un estado en el que se contiene los datos referentes á la aplicación práctica del art. 12 de la ley de accidentes del trabajo, que habla del seguro contra los riesgos del mismo.

El número de obreros asegurados durante el año de 1900 ha sido el de 123.597, de los cuales el mayor número corresponde á la Caja de Previsión y Socorro (47.946) siguiéndole el Banco Vitalicio de España con 39.515.

Entre las Sociedades de Seguros extranjeras aceptadas á los efectos del mencionado artículo 12 figura la «Asicuratrice Italiana», con 12.400 obreros asegurados.

El número de pólizas—en el que no se incluyen las de seguro industrial y renta vitalicia—emitidas en el año interior, fué de 3262.

Los salarios anuales que gana el total de obreros acogidos á los beneficios del seguro, importan la suma de 86.147.004'59 pesetas.

Los premios del seguro, 878.568'30 pesetas.

Se han liquidado siniestros acaecidos á 1687 obreros, por valor de 98.972'66 pesetas.

La muerte de 16 obreros ha ocasionado indemnización por la suma de 19.473'75 pesetas.

Incapacidades temporales para el trabajo, sobrevenidas á 1652 obreros, han dado lugar al pago de 64.328.06 pesetas.

Incapacidades permanentes absolutas se han registrado 14, indemnizadas con pesetas 13.312.85.

Estos son los datos más interesantes, que hace públicos la comisión de Reformas sociales.

Está demostrado

Quando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece el estómago ó de los intestinos debe tomar el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» y recobrará la salud. Pídase siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra «Stomalix», marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

SE VENDEN DE OCASION

MESA-BANCOS

Y
ENSERES DE COLEGIO
Informes en el Centro de Anuncios.

NOTICIAS
De la capital:

A las siete y cuarto de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto, procedente de Barcelona, el vapor *Bellver*, siendo portador de la correspondencia, unos 150 pasajeros y variada carga.

Entre los pasajeros figuraban don Cosme Bauzá, don Agusín Roca, don Gaspar Alomar, don Gabriel Torres, y el capitán de la marina mercante don José Ripoll.

Un caballero que reside en la calle de la Salud, del Terreno, nos dice que anteanoche sufrió una caída, de la que sacó varias heridas, en una pierna, al atravesar dicha calle, pues está llena de escombros y carece de alumbrado á pesar de estar colocadas las ramas para los faroles.

Concurrida promete verse hoy la iglesia de San Miguel con motivo de las funciones que han de celebrarse en honor de la Virgen Santísima.

Habrán misas cada media hora. A las siete y media hará una plática el R. P. don don Buenaventura Barceló, Cura-Parroco de San Jaime. En la misa mayor, como saben nuestros lectores, cantará el *Orfeo Mallorquí*.

Los periódicos de Barcelona llegados ayer decían que el viernes debía embarcarse para esta capital el Obispo de Menorca, señor Castellone, quien debe haber quedado en la ciudad condal, pues ayer no llegó á bordo del vapor correo.

Entre los aficionados á la pesca y á las regatas, del Molinar de Levante, se agita la idea de fundar un club náutico y un fondeadero para embarcaciones en las cercanías de *Can Sidoro*.

Creemos que el proyecto tendría buena acogida, pues son muchísimos los aficionados en aquel caserío, máxime, si se dá al proyecto un carácter sencillo y práctico.

En la Casa Consistorial de Alcudia, tendrá efecto el día 22 del actual, la subasta para la venta de 14 pinos secos procedentes de un incendio ocurrido en el monte comunal de *La Victoria* y parte del *Corral fondo*, tasados en treinta y seis pesetas.

Igualmente se ha señalado para el día 6 de Octubre próximo la subasta de los productos maderables y leñosos procedentes del incendio ocurrido el 23 de Julio del año último en las paridas *Coma del Pobra* y *de la Parra*, del monte comunal de Bayoleta.

Dicha subasta se celebrará en la Casa Consistorial de aquella villa bajo el tipo de 100 pesetas.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Algaida de haber detenido á un individuo de oficio pastor, presunto autor de la sustracción de siete ovejas del predio *Son Trases*, del término municipal de Luca.—La de los puestos de Pollensa, Porreras y Sansellas, ha denunciado á los Alcaldes respectivos, á varios sujetos, por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Por falta de asistencia de los señores concejales, no pudo reunirse ayer la Comisión de Beneficencia y Sanidad del Ayuntamiento.

Un muchacho de unos diez años, que ayer tarde fué á apearse al estribo de un carruaje que transitaba por la calle del Conquistador, al abandonar el vehículo lo hizo con tan mala suerte que resbaló, produciéndose una fuerte contusión en el costado derecho.

Fuó auxiliado por unos transeúntes, teniendo que ser acompañado á su domicilio.

El señor Comandante de la guardia municipal amonestó ayer á varias vecinas de la calle de Bosch, por cometer abusos contrarios á la moral en la vía pública.

Ayer por la tarde tuvimos el gusto de hablar con don Damián Frau, que como saben nuestros abonados fué agredido en Alaró el día 15 de Agosto último.

El señor Frau, si bien va mejorando de cada día de las heridas recibidas, aun no se halla completamente restablecido.

Segun noticias, de los tres procesados, uno se ha marchado á Francia, mediante la fianza exigida por el señor Juez. Los dos restantes se encuentran en esta isla, también en libertad provisional.

El jefe de la guardia municipal, señor Cirer, ha tomado con empeño la averiguación de quienes eran los conductores que atropellaron días pasados á un ciclista en la carretera de Andraig, á fin de darles el debido correctivo.

Dichos conductores con el atestado instruido al efecto serán denunciados al señor Juez competente.

El *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al día de ayer, publica la relación de los Jueces municipales suplentes de los pueblos, nombrados para ejercer el cargo durante el actual bienio de 1901 á 1903.

Más animado que de ordinario se vió ayer el mercado de verduras, obras de barro y ferretería, celebrado al igual de todos los sábados en la plaza de aquel nombre.

Se presentó á la venta gran cantidad de fruta y especialmente de aceitunas, que se vendieron á veinte céntimos el almud las corrientes y á veinticinco las superiores.

En el oratorio de la Casa Provincial de Misericordia se celebrará hoy solemne fiesta á su Titular la Santísima Virgen. A las diez de la mañana se cantará tercia y á continuación, con exposición del Santísimo Sacramento, la misa mayor, en la que predicará el presbítero don Miguel Gayá, vicario de San Jaime.

A las seis y media de la tarde, después de un rato de meditación, las niñas del Establecimiento cantarán el sagrado Trisagio en honor de la Santísima Trinidad, por las gracias y prerogativas con que enriqueció á su celestial Patrona, finalizando estos cultos con el Te-Deum y la bendición del Santísimo.

Ayer fué fuertemente castigada por el jefe de la guardia municipal un individuo que había maltratado á un niño de corta edad.

Ayer por la mañana ocurrió una reyerta entre dos sujetos en la calle de los Hostales, teniendo que intervenir un agente de la autoridad, que puso fin á la reyerta.

Hemos recibido un atento B. L. M. del P. Rector de las Escuelas Pías, en el que nos comunica que el día 16 del corriente se abrirán las clases para alumnos externos y vigilados.

Los que cursaban el bachillerato en dicho Colegio, y los que ingresaren nuevos deben matricularse oficiales.

Corre á cargo del Colegio acompañar al Instituto para que asistan á las clases respectivas. Los encomendados serán acompañados á sus casas.

Por la tarde habrá repaso y preparación de asignaturas. El Colegio sólo matriculará á los alumnos cuyas familias lo soliciten.

Por el interes que encierran publicamos á continuación los dos importantes artículos que contiene un nuevo decreto sobre enseñanza dictada por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

Dicen así los citados artículos:

Artículo 1.º Los alumnos de enseñanza no oficial que deseen utilizar el derecho de que sus profesores, con título suficiente asistan en Junio ó en Septiembre á los Tribunales de examen, según previene el reglamento de exámenes y grados, deberán matricularse en la primera quincena de Octubre.

Art. 2.º Los establecimientos particulares de enseñanza superior y universitaria deberán presentar antes del 1.º de Octubre en el Rectorado de la Universidad á cuyo distrito pertenecan, las listas de sus profesores, acompañadas de las certificaciones de títulos que éstos posean, y la misma obligación deberán cumplir en igual fecha ante las Direcciones de los res-

pectivos Institutos los colegios y establecimientos de segunda enseñanza.

Se hallan vacantes en la Escuela superior de Arquitectura de Barcelona la plaza de Profesor auxiliar numerario de Perspectiva y Sombras, Estereotomía y Topografía y la de Profesor auxiliar numerario de Resistencia de materiales, Hidráulica y Máquinas, dotadas con el sueldo anual de 1.500 pesetas, consignado en los presupuestos de aquella localidad y demás ventajas que la ley establece para estos Profesores.

Dichas vacantes han de proveerse con arreglo á las prescripciones vigentes, verificándose los ejercicios de oposición en Madrid, con sujeción al programa formulado por el Claustro de Profesores de las citadas escuelas.

Con destino á Marsella salió de nuestro puerto anoche, á las siete y media, el vapor *Cataluña*, llevándose varios pasajeros y carga general.

En dicho buque fueron embarcados un millar de sacos de almendrán y 400 barriles de alcaparras.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Marratxí se halla expuesto por quince días al público á efectos de reclamación, el presupuesto ordinario para el año 1902, el adicional de 1901 y las cuentas municipales correspondientes al año 1900.

La policía detuvo ayer á dos individuos presuntos autores de la sustracción de almendras de distintos predios del término municipal de esta ciudad.

Dichos individuos, en unión de las almendras sustraídas, han sido puestos á disposición del señor Juez de instrucción del partido.

A las cinco de la tarde de ayer salió de nuestro puerto con destino á Ibiza y Alicante, el vapor *Isleño*, llevándose la valija, 18 pasajeros y efectos.

Pocos momentos después lo verificó el vapor *Nuevos Mahonés*, con destino á Mahón, llevándose la correspondencia, 32 pasajeros y variada carga.

Según un estado oficial demográfico sanitario, durante el mes de Agosto último se registraron en Palma 132 nacimientos y 94 defunciones.

Clasificadas estas por el sexo 48 fueron varones y 46 hembras. En cuanto al estado fueron solteros, 47; casado, 28 y viudos 19.

Tocante á la edad fallecieron, antes de cumplir cinco meses, 12; de cinco meses á tres años, 17; de tres años á seis, 2; de seis á trece, ninguno; de trece á veinte, 4; de veinte á veinticinco, 4; de veinticinco á cuarenta, 11; de cuarenta á sesenta, 20; de sesenta á ochenta, 20 y de más de ochenta, 4.

Fallecieron de enfermedades cancerosas, 3; de las producidas por el aparato circulatorio, 10, del respiratorio, 7; del digestivo, 16; del genito urinario, 2; del cerebro espinal, 14, y de otras generales, 11.

Las enfermedades infecto-contagiosas causaron, 18 defunciones la tuberculosis; 1 la difteria; 1 las puerperales; 6 las tifoideas, y 1 la erisipela.

Se registraron además dos defunciones de paludismo.

La *Banda Mallorquina* que dirige el señor Geisbert, tocará esta noche de ocho á diez en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- «Jativa», paso doble.—Soler.
- «Ruy Blas», fantasía de dicha ópera.—Marchetti.
- «Santibañquis», capricho.—Novas.
- «Mi amor», tanda de vales.—Navarro.
- «El Turia», paso-doble.—Soler.

La fuente de la plaza de la Navegación del arrabal de Santa Catalina, se halla sin agua.

A las primeras horas de esta madrugada varios individuos entraron en el huerto situado en las inmediaciones del Hornabeque, en los extramuros de esta ciudad, al objeto de sustraer melones.

Apercibido de ello el dueño, trató de evitarlo tirando á dichos individuos varias piedras.

Estos á excepción de uno huyeron en precipitada fuga.

Este último se encarró con el indicio de que, al que agredió, produciéndose varias heridas en la cabeza.

Acudió enseguida el guardia municipal nocturno que condujo al herido en la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia, donde le ha practicado

la primera cura el médico municipal de guardia.

El agresor después de detenido fué puesto de nuevo en libertad por orden del cabo señor Gilet.

En tren especial fué trasladado anoche á esta ciudad desde Algaida, nuestro querido amigo don Guillermo Roca y Fons, Secretario que fué de este Ayuntamiento, el cual se halla en estado delicadísimo á causa de una grave dolencia que le aqueja desde hace algunos días.

Los médicos que le asisten trabajan con verdadero interés para salvarle.

Muchos nos alegraremos de ver restablecido á nuestro amigo.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en San Miguel; exposición á las seis de la mañana; á las siete y media misa de comunión general y á las diez tercia y misa mayor, en la que cantará el *Orfeo Mallorquí*, la paritura del M. Perosa y será el orador el padre Antonio Tomás de los SS. CC. Al anochecer rosario con orquesta, letanía y la solemne reserva de S. D. M.

En Santa Cruz continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposición á las seis y media; á las diez tercia y misa cantada en la cual predicará don José Ferrer de la Cuesta, presbítero. A las siete de la tarde rosario y continuación de la novena; después la reserva del Santísimo.

Otras funciones

En la Catedral por ser la Natividad de la Virgen en la misa mayor predicará el M. L. señor don Lorenzo Moyá, canónigo magistral.

En la iglesia de la Misericordia fiesta á la Virgen titular, con misa cantada á las diez, en la que predicará don Miguel Gayá, vicario de San Jaime.

En Santa Clara fiesta á la Virgen de la Cueva Santa; á las diez misa cantada y sermón que dirá el padre Nicolás Reus, filipense.

En el Socorro á las siete de la tarde después del rosario, continuará la novena de San Nicolás de Tolentino.

En la iglesia del Terreno fiesta á la Virgen de la Salud.

A las nueve y media tercia y misa con sermón, que dirá el padre José Vidal: S. J. después se cantará el Te Deum.

Visita á la Corte de María

A la Purísima Concepción, en la Catedral.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en la parroquia de Santa Cruz, á la Virgen del Buen Camino; exposición del Santísimo á las seis y media de la mañana, á las diez tercia y misa cantada por la comunidad.

Por la tarde actos de coro y á las siete de la noche último día de novena, con sermón, siendo el orador don José Ferrer de la Cuesta, presbítero; después la procesión por el interior de la iglesia, Te Deum y la reserva.

Otras funciones

En la iglesia del Socorro al anochecer, continuará la novena meditada, de San Nicolás de Tolentino.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Rosario, en Santa Catalina de Sana.

¡Oh! Enfermos que padecéis!

Recobrad la alegría, pues en pocos días recobraréis la salud aun que sea el mal crónico de mas de veinte años. Para detalles léase «Milagrosos coanites é inyección anti venéreas y todo anti-sifilítico Costanzi» en 4.ª pagina.

ACADEMIA POLITECNICA BARCELONA

BAJO LA DIRECCION

del primer teniente del arma de caballería

Don José Gralla y de Stein

Establecida en la calle de Montesión, núm. 15, 2.º

Enseñanza de todas las asignaturas del Bachillerato, carreras especiales y universitarias. Preparación para el examen de ingreso en los Institutos y en los estudios de Facultad, y repaso de las asignaturas y preparación para los ejercicios del Grado de Bachiller y revalidas en las carreras especiales y universitarias.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos.

Horas de despacho del Director de 10 á 1 de la mañana.

Novedades en trajes para Caballero

Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Lecturas amenas

Recetas para ser millonario
Un Maq cine inglés, el Pearson's, ha concebido la idea de preguntar a algunos archimillonarios yanquis, que por sí mismos han querido fortunas fabulosas, qué medios estimaban como mejores para realizar el fin de enriquecerse.

Mr. Collis P. Huntington, fundador de varias Compañías de ferrocarriles, que empezó como modesto comerciante, y cuenta actualmente con doscientos cincuenta millones de capital, ha contestado «que no es conveniente hablar con exceso durante las horas dedicadas al trabajo y a los negocios, y que, en cambio, lo es en alto grado adoptar la firme resolución de trabajar cierto número de horas al día».

«Pero, además de esta cualidades—añade—es preciso poseer otra, que consiste en no hablar a los demás de los propios proyectos. Llegado el momento de poner en planta uno de ellos, haga usted lo que mejor le parezca, sin confiar el plan a Consejeros confidenciales. No permita usted que sus competidores puedan enterarse del golpe que usted proyecta, sino, por el contrario, después de haber meditado sobre el asunto el tiempo suficiente para estar seguro de sí mismo, dé usted el golpe fuerte y velozmente para hundir el clavo.»

El príncipe de los financieros norteamericanos, Mr. Russel Sage, allí en tiempos dependiente de ultramarinos y hoy poseedor de cuatrocientos diez millones, emite el siguiente parecer, tan discreto como poco comprometedor:

«Un joven nunca debe desesperar, si quiere llegar a la meta. Para ello no tiene que hacer más que ser honrado y laborioso. Con esto y con ser económico, llegará donde se proponga.»

El banquero D. O. Mills—12 millones—aconseja a los jóvenes que cuiden de su salud, que duerman ocho horas, que a lo mas trabajen doce horas diarias, y que sólo se permitan distracciones sanas.

Añade después: «Ahorrar, por lo menos, cinco francos de cada 25 que ganéis, y coacádolos en especulaciones imprudentes, sino noen alguna seria operación de banca ó en alguna empresa industrial. La experiencia que adquiriréis al economizar dinero, será la mejor enseñanza para triunfar en vuestra futura carrera.»

Según Mr. Andrew Carnegie, el rey del acero—350 millones—el secreto para hacerse rico consiste en cinco cosas, a saber: actividad emprendedora, decisión, claridad de vista, economía y la precaución rigurosamente observada de no excederse en el trabajo.

Conviene, además, no ser ávido en demasía.

«Mas vale—dice—realizar un pequeño beneficio por medios seguros, que tratar de conseguir otro mayor por caminos inseguros y aventurados.»

Mr. Jahn Wanamaker, el príncipe de los tejidos, hombre político que empezó siendo demandadero y ganando quince francos semanales y cuya fortuna es hoy de setenta y cinco millones, responde lo siguiente.

«Es innecesario que muestre a usted ningún camino determinado para llegar al éxito. Lo que necesita usted es aprender a hacer bien algo, aplicando a este fin toda su energía. La ambición verdadera y su sólido y arraigado buen sentido, son garantía segura de éxito para toda empresa legítima.»

De la lectura de estos consejos, resulta evidenciada su bondad y discreción; pero se puede pensar filosóficamente que resulta fácil dar consejos después de llegar al pináculo, y que sería también muy interesante conocer la opinión de los que, habiendo trabajado y reunido las dotes exigibles para el caso, no han llegado a salir de la pobreza.

Sociedades y Corporaciones

La Protectora Sociedad de Socorros Mútuos

Por acuerdo de la Junta Directiva, el día nueve del actual se procederá a las subastas de blanqueo del salón destinado para celebrar funciones, y reparar varias porciones de enladrillado de otras dependencias; reparación de mobiliario é instalación de nuevos aparatos para el alumbrado por gas (arañas); con sujeción a los tipos, condiciones y diseño que obran en la Secretaría.

Dichas subastas tendrán lugar a las horas que a continuación se expresan:

Obras y blanqueo a las 20.
Reparación mobiliario a las 20 y media.
Instalación de nuevos aparatos para alumbrado por gas, a las 21, Palma 5 Septiembre 1901.—El Presidente accidental, José Tous.

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Lists various financial instruments and their prices.

Table with 2 columns: VALORES PÚBLICOS. Lists public values and their prices.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Socialismo

Madrid 7 a las 9
Los obreros italianos han rechazado el arbitraje obligatorio entre patronos y obreros.

En Murcia los trabajadores están celebrando un congreso con objeto de constituir la asociación de trabajadores de aquella provincia y solicitar la jornada de ocho horas.

Disturbios.-Robos

Madrid 7 a las 9
En Montevideo se temen disturbios con motivo de las elecciones.

Decididamente las Cortes se abrirán antes del día 15 del actual.

Es muy comentada la frecuencia de robos en Granada.

Detalles del atentado contra Mac Kinley.-El agresor es anarquista.-Las heridas son mortales.-El pueblo queriendo linchar al agresor

Madrid 7 a las 9'10
> > 9'30
> > 9'35
> > 9'45

Se reciben detalles del atentado contra el presidente de los Estados Unidos Mac Kinley.

Mac Kinley estaba visitando el departamento de música de la Exposición Pan Americana de Buffalo, cuando se adelantó un individuo que llevaba un pañuelo de bolsino en la mano en el cual ocultaba el revólver con el que hizo fuego al presidente.

Un inspector de policía detuvo al agresor arrancándole el arma, arrojándose también sobre él varias personas que le golpearon ensangrentándole la cara. El agresor procuraba repeler las acometidas y procuraba desahucarse.

Mac Kinley cayó en brazos de otro inspector a quien preguntó con serenidad: ¿Estoy herido? a lo que el inspector le desabrochó el chaleco que estaba ensangrenado.

Entonces contestó afirmativamente.

El agresor dijo llamarse Nieman y al preguntarle porque agredió al presidente dijo: Porque soy anarquista y he cumplido con mi deber.

La multitud quería linchar al anarquista. La policía hacía esfuerzos para evitarlo.

Tres médicos asisten a Mac Kinley que está en la enfermería de la Exposición. Se le ha anestetizado para sondear las heridas que tiene en el vientre y en el costado izquierdo. Respira bien y el pulso denota poca alteración.

No se ha encontrado el proyectil de la herida del vientre. Después se procedió a coser las heridas.

Los médicos han declarado que aunque las heridas son de carácter grave no son mortales de necesidad.

En Buffalo se aglomerara la multitud para conocer los detalles.

Después de la operación, Mac Kinley recobró el conocimiento, quedando en el natural estado de postración.

Anarquistas desaparecidos-Huelga terminada

Madrid 7 a las 10
Han marchado de París muchos anarquistas y nihilistas, causando malestar por la próxima llegada del Czar.

Ha terminado la huelga de los obreros metalúrgicos de los Estados Unidos.

«El Imparcial»

Madrid 7 a la 10'10
El Imparcial, en la biografía que publica de Mac Kinley, se ocupa de la parte que tuvo en nuestra catástrofe colonial. Sus manejos de entonces quizás sean a estas horas el mayor torcedor de su espíritu. No tuvo escrúpulo alguno para despojar a España.

Concejales de La Pobra

Madrid 7 a las 10'20
La Gaceta publica una Real orden confirmando la suspensión de los diez concejales del Ayuntamiento de La Pobra y remitiendo el expediente a los Tribunales para que depuren las infracciones y defraudaciones.

Militares y paisanos

Madrid 7 a las 10'30
Colonia.—Han estallado algunos desórdenes a causa de ciertas disidencias entre militares y paisanos.

Aquéllos tomaron por asalto una casa que empezaron a demoler. El propietario les recibió a tiros.

De la refriega resultaron tres militares muertos y heridos muchos paisanos, simples testigos del suceso.

Contra Weyler

Madrid 7 a las 10'40
Se agita la idea de constituir juntas de padres de familia para encargar a un jurisperito que recurra al Consejo de Estado contra el decreto de Weyler en el que pide 80.000 nombres para el ejército.

Más detalles.-Confianza

Madrid 7 a las 14'15
Van llegando detalles. El asesino es natural de Polonia.

Tendió una mano a Mac Kinley y con la otra le disparó. Se ha logrado extraer al herido el proyectil del pecho.

La herida del abdomen ha interesado las membranas del estómago.

Se le ha cosido la herida del

estómago, siendo su estado satisfactorio.

Confíase salvarle.

Nuevos detalles del atentado

Madrid 7 a las 15'10
Buffalo.—Conócense más detalles.

El atentado se cometió inmediatamente después del concierto de órgano de templo en el pabellón de la Música de la exposición.

Mr. Mac-Kinley hallábase al borde del estrado, rodeado por la multitud. Parecía estar alegre y satisfecho.

Acercósele un sujeto correctamente vestido, quien, haciendo el movimiento de tenderle la mano, le disparó dos tiros.

Durante breves instantes reinó un silencio sepulcral.

Mac Kinley permanecía de pie, con expresión indecisa, casi estupefacta; palideció, dió un paso atrás y cayó a tierra.

Dos noticias

Madrid 7 a la 16'40
Washington.—El Secretario del Ministerio de Estado ha telegrafado al Vice-Presidente de la República, Mr. Roosevelt, que venga con rapidez.

Londres.—Los boers amenazan a Komatipoort.

Varios núcleos considerables se hallan en las cercanías de dicha plaza.

De política

Madrid 7 a la 16'40
San Sebastián.—Según informes autorizados los pidalinos desmienten que piensen abandonar el partido conservador; antes al contrario, dicen que reconocen y acatan la jefatura del señor Sívola.

El agresor.-Dicamen facultativo.

Madrid 7 a la 16'45
Buffalo.—Nieman, el agresor de Mac Kinley, se muestra reservado.

Niega que sea anarquista.

El Doctor Jammeter, especialista en enfermedades del estómago, asiste a Mac-Kinley, habiendo declarado que la herida no es mortal.

Mencheta

LECCIONES DE FRANCÉS

PRACTICO
POR DON JOSÉ FONT LOZANO
San Elías, 6, entresuelo

LECCIONES PARTICULARES A DOMICILIO

NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS

Dos sospechosas

Madrid 7 a las 19'30
En la estación del Norte llamaron la atención de la policía dos extranjeros que se paseaban por el andén acompañados de un intérprete.

Este pretestando una necesidad, se acercó a la policía indicándole ciertas sospechas que tenía contra los referidos extranjeros.

Interrogado estos contestaron que eran alemanes y que iban a San Sebastián.

Al ser reconocidos les fueron ocupados dos claves telegráficas. Se han comunicado dichas sospechas a la Embajada alemana.

El agresor de Mac Kinley

Madrid 6 a las 19'45

El agresor de Mr. Mac-Kinley

ha sido encerrado en la cárcel de Buffalo.

Custodio el edificio un fuerte reten a fin de evitar una agresión contra el preso.

Este, si Mr. Mac-Kinley muere será ejecutado por medio de la electricidad, pero en el caso de que se salvase será condenado a prisión perpetua.

Estado de Mac-Kinley

Madrid 7 a las 19'45
Nueva York.—La esposa de Mac-Kinley ha recibido noticias de que su esposo conserva gran serenidad y valor.

Las últimas noticias son de que la herida del vientre es gravísima, pero que no obstante de ello el caso no es desesperado.

Banquete

Madrid 7 a las 20'10
San Sebastián.—Mañana se celebrará un banquete de autoridades a bordo del buque de guerra alemán Stein.

El Duque de Veragua ha dicho que enseguida emprenderá los trabajos para la organización de la marina mercante regulando sus relaciones con la marina de guerra.

Firma

Madrid 7 a las 20'15
S. M. la Reina ha firmado una Real orden disponiendo que la entrada a los museos de España sea gratuita.

También ha firmado varios decretos concediendo menciones honoríficas a varios militares autores de obras útiles.

Mencheta

ESPECTACULOS

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Gran becerrada para hoy domingo a beneficio de los huelguistas carpinteros. Se lidiarán, banderillearán y serán muertos a estoque cuatro novillos de la ganadería de don Sant Martí, por la cuadrilla que dirige «Jaime Clar» (Moreno).
PRECIO.—Entrada general de sombra, 0'50 pesetas.—Id. de sol, 0'30 id.—Medias entradas de sombra, 0'30 id.—Id. de sol, 0'20 id.

A las cuatro de la tarde.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Esta antigua sociedad proporciona al público EL MEJOR Y MAS ECONOMICO de los alumbrados usuales. Precio 20 céntimos de peseta el metro cúbico y además 2 céntimos del 10 por 100 para el Estado. Según la importancia del consumo BONIFICA DESDE EL 2 AL 20 POR 100 con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas a 16 céntimos de peseta.

Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y no dar crédito a los que propalan lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advertencia a los abonados

Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán:

En las oficinas de la Sociedad desde las nueve de la mañana hasta las dos y desde el anochecer hasta las nueve, y además en los puntos siguientes: Calle de Palacio 4, Tipografía de Rotger; Id. Sindicato 78, Tienda de Vall; Id. Constitución (Borne) 42, Esterería; de cuyos centros se recogerán a las once de la mañana y al anochecer para atenderlos con la prontitud posible.

AL PÚBLICO

LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

Cuadro sinóptico

Véase cuarta página.

GRAN REBAJA DE PRECIOS

SOLO POR 15 DIAS

Rico y variado surtido de modas para cuadros, CROMOS Y E-TAMPAS. No comprar sin ver los artículos de esta casa.

25-BROSSA-25

EN NOVEDADES PARA SENORA Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 1,

